

## TORREARÉVALO



# El Acebarillo, una empresa nacida de la ilusión

La empresa, pionera en el sector, presenta su página web: [www.elacebarillo.com](http://www.elacebarillo.com)

NURIA ZARAGOZA  
Soria

Es una empresa "nacida de la ilusión y para hacer cosas por el pueblo". Así describe una de las socias a El Acebarillo, una pequeña empresa de economía local situada en Torrearévalo, a los pies del acebal de Garagüeta, y formada por un grupo de diez socios, principalmente jóvenes y mujeres de Arévalo de la Sierra y Torrearévalo. El Acebarillo regresa un año más, y ya van cuatro, y lo hace acercándonos a las fiestas Navideñas y con la pretensión de llevar a los hogares adornos elaborados con acebo. Una forma de aprovechamiento, mantenimiento y conservación del acebal de Garagüeta. Vuelve aunque, re-

almente, nunca ha parado su actividad. A pesar de que la época más productiva son los meses próximos, lo cierto es que El Acebarillo trabaja el resto del año. Gestiona la Casa del Acebo, un centro de interpretación creado para que el visitante conozca los secretos de Garagüeta, desarrolla diversas actividades de ocio, realiza su artesanía tradicional y, además, presenta ahora su página web:

**Nació con el propósito de poner en valor y ayudar a la persistencia del acebal de Garagüeta**

[www.elacebarillo.com](http://www.elacebarillo.com).

La página ha sido diseñada y elaborada por José Carlos Gaspar y Raquel Martínez Narro y en ella se puede obtener información sobre el Espacio Natural del acebal de Garagüeta, el entorno, los pueblos, la cultura, gastronomía, economía y tradiciones, así como de las actividades artesanales y de ocio que plantea esta empresa local. El Acebarillo nació hace ya cuatro años con el propósito de trabajar en torno a la conservación de este espacio natural y lo está consi-

guiendo. Trata de aprovechar, de manera tradicional y sostenible, los recursos que el acebal ofrece para conseguir, con ello, la persistencia de este singular ecosistema. Desde esta empresa, una de sus socias y responsables, Cristina Martínez, destaca que "existía la necesidad de darse a conocer", y asegura que "es importante que la gente nos conozca mejor, no sólo a la empresa, sino también el pueblo y su entorno, y creemos que es fundamental, en

estos tiempos, disponer de una página web que nos ayude a difundir todo". Aunque ya existen otras páginas que hablan de la zona, Cristina asegura que en ésta se ha tratado de sintetizar los objetivos de la empresa con la descripción del lugar y la importancia del acebo y destaca que se trata de "promocionar el acebal, los pueblos, el aula de interpretación y la empresa". En este sentido destaca que "hay información de todos los temas" y asegura

**Tras cuatro años de trabajo han diversificado la actividad planteando nuevas actividades**

## La Casa del Acebo, conocer los secretos que esconde Garagüeta



Es un centro de interpretación creado para que el visitante conozca todos los secretos de Garagüeta y su entorno. Fue inaugurado el tres de febrero de 2004 por la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Castilla y León. Está gestionado por la empresa El Acebarillo, después de que el Ayuntamiento cediera la misma a esta empresa. Se divide en dos espacios. En uno se explica qué es el acebo, flora y fauna de Garagüeta y se puede ver una muestra de madera procedente de un acebo. En el otro espacio se pueden conocer los aprovechamientos del acebo a lo largo de los siglos y su contribución para la conservación del monte. Además se pueden adquirir productos artesanos.



En Torrearévalo se encuentra también el vivero de acebo. /FERNANDO SANTIAGO

que "la iremos actualizando poco a poco".

La motivación principal de este grupo de amantes de su pueblo parte de "las ganas de hacer cosas por el municipio y que sea de verdad que se generan puestos de trabajo". Por ello, siguen luchando por desarrollar nuevas líneas de actuación que permitan que El Acebarillo llegue a nuevos campos. En este sentido, la responsable asegura que "ideas tenemos muchas porque la venta de productos elaborados con acebo es algo muy temporal". Añade que "el problema principal radica en que todos los socios tienen su trabajo y es difícil sacar tiempo, aunque poco a poco vamos haciendo cosas y seguiremos trabajando para plantar nuevas alternativas". Entre ellas se encuentran ya los talleres que se están desarrollando.

El Acebarillo surgió con el propósito de trabajar en torno a la conservación del Espacio Natural de Garagüeta mediante la puesta en valor de los aprovechamientos tradicionales que de él se derivan. Frustrado de ello partió la iniciativa de creación de centros florales, ramos, coronas y guirnaldas. Pero esta empresa, con los años, ha diversificado su actividad, guiada siempre por el objetivo de proteger, al tiempo que produce, el acebal de Garagüeta.

### ACTIVIDADES DE OCIO

Han surgido así diversas actividades de ocio y esparcimiento, pensadas para disfrutar en cualquier época del año, y no sólo en Navidad, de este espacio natural. Son las rutas con guía especializada por el acebal y las actividades de educación ambiental, desarrolladas desde hace algunos meses. El Acebarillo propone tres rutas guiadas que parten de Torrearévalo. La subida al acebal se realiza en vehículo hasta la entrada de Garagüeta. A partir de este punto, se inicia la ruta guiada a pie. Desciende hasta la majada del Acebarillo y comienza aquí un in-

crefible paseo en el que se puede disfrutar de bonitos paisajes, descubrir insospechados rincones y adentrarse bajo la protección del acebo. Las tres rutas concluyen dejando atrás el majestuoso monte y llegando de nuevo al punto de partida.

Se han establecido tres rutas de acuerdo a las condiciones del visitante: montañero, excursionista o infantil. La ruta del montañero, la más grande, tiene una duración de cuatro horas y media. Consta de una longitud de 11 kilómetros y el desnivel es de 210 metros.

Una ruta inferior es la del excursionista, con una duración de dos horas y media y seis kilómetros de longitud. El desnivel de este recorrido es de 100 metros. La última es la pequeña ruta, pensada para que disfrute toda la familia junta. Con una duración de dos horas y media, presenta una longitud de cinco kilómetros y un desnivel de 100 metros.

### EDUCACIÓN MEDIOAMBIENTAL

El Acebarillo ofrece también talleres de educación medioambiental para niños, jóvenes y adultos. Se trata de diferentes actividades adaptadas según la edad del grupo y que pretenden que grandes y pequeños aprendan de manera amena y divertida.

Dentro de estas actividades se encuentran tres talleres de estaquillado de acebo, de educación agroambiental y de reciclaje. Además, se proponen actividades de turismo activo como gimkanas y carreras de iniciación a la orientación.

Se trata, con todo ello, de "diversificar la actividad de la empresa, que es temporal", indica Cristina. Una pequeña industria que fue pionera en la elaboración de estos productos y que, poco a poco, ha ido creciendo hasta ofrecer diferentes oportunidades para aprender a tratar el medio ambiente al tiempo que domina la diversión. El Acebarillo continúa su andadura y prometer "seguir trabajando por el pueblo".

### AL DETALLE

#### ILEX AQUIFOLIUM

El acebo es un árbol que se conserva siempre verde. Mide entre dos y diez metros de talla, pudiendo alcanzar hasta los 16. Su tronco es recto con corteza lisa y de color verdoso que, con el tiempo, se vuelve grisácea, áspera y agrietada.

#### EL ÁRBOL

La copa es muy ramosa y espesa. Las hojas son planas con bordes ondulados provistos de agujas punzantes. En las partes más altas de los acebos, donde ya no necesitan defenderse del ganado, las hojas son más ovaladas y carecen de púas. Brota su follaje a partir de mayo, junio y las hojas permanecen en el árbol de tres a cinco años.

#### LAS HOJAS DEL ACEBO

Sus hojas están provistas de agujas punzantes, sobre todo en las partes bajas, para protegerse de ser devoradas por el ganado. Por este motivo las matas desarrollan esa especie de orla que rodea su perímetro.

Es una especie dioica, es decir, hay pies machos y pies hembras. Ambos tienen flor, pero sólo las hembras desarrollan los frutos -una drupa carnosa de color coral que contiene la semilla-.

#### APROVECHAMIENTO

Los aprovechamientos del acebo son muy diversos. Sus fuertes ramas son el refugio ideal para los animales que habitan estos parajes, sobre todo en invierno cuando el resto de los árboles se quedan sin hojas. También sus frutos sirven de alimento, sobre todo para las aves, las cuales se encargan de difundir las semillas.

Con la ramilla del acebo se pueden realizar productos artesanos. La madera se empleaba en ebanistería por su dureza.

Además, tiene aplicaciones terapéuticas, utilizándose la corteza y las hojas para combatir el resfriado. Las hojas tienen propiedades diuréticas, antiinflamatorias, etc. Sus bayas rojas son muy tóxicas y pueden causar graves trastornos gástricos si se ingieren.

#### APLICACIONES MÁGICAS

El acebo o Tinne para los antiguos celtas, a veces llamado *árbol sagrado*, lo consideraban protector. Poniendo acebo en la casa se dice que protege ésta de la mala suerte. Se utilizaba en los rituales del solsticio de invierno -Navidad- para atraer suerte y prosperidad, una técnica que todavía hoy se sigue manteniendo en algunos hogares.



## Artesanía de acebo, suerte y protección para la Navidad

Los productos de la empresa se pondrán a la venta, como en años anteriores, en la plaza Herradores del 16 al 24 de diciembre

N.Z. / SORIA

Crean centros florales, ramos, coronas, guirnaldas y todo ello empleando elementos del Espacio Natural de Garagüeta. El acebo es el protagonista. El Acebarillo surgió con ese propósito, la creación de artesanía con acebo. Aunque su actividad se ha diversificado, con el propósito de extenderse fuera de los meses que rodean la Navidad, su principal actividad sigue siendo la creación de adornos con acebo, algo en lo que fueron pioneros hace algunos años.

Estos productos artesanos están elaborados con las ramas de acebo procedentes de las podas controladas que todos los años se realizan en el acebal por personal especializado y bajo la supervisión de la Junta de Castilla y León a través de los agentes medioambientales.

Además, los productos ofrecidos por El Acebarillo llevan la eco-etiqueta que garantiza su origen del acebo, ya que es una especie protegida que no se puede cortar ni arrancar.

Estos adornos, que ya son tradicionales en las mesas navideñas de los sorianos, volverán a estar a la venta este año. Según informa una de las responsables y socias de la empresa, Cristina Martínez, "venderemos en Soria, como todos los años, del 16 al 24".

Adornos para la Navidad y una forma, según algunos, de ganarte la protección y la suerte. Y es que no hay que olvidar el acebo era empleado durante los rituales del solsticio de invierno para atraer suerte y prosperidad y proteger los hogares de la mala suerte.

